

Communiqué de presse
Lyon, le 28 août 2024

L'assurance statutaire, garde-corps des absences pour raison de santé.

Des propositions pour mieux maîtriser cet outil à travers la publication d'un livre blanc.

Pour préserver la délivrance des missions d'intérêt général des collectivités, Relyens et les représentants de Centres de Gestion de la fonction publique territoriale dessinent ensemble le futur de l'assurance statutaire.

Afin de garder ce marché attractif pour les assureurs, face à la hausse des absences pour raison de santé, Relyens, les employeurs territoriaux, l'ANDCDG (Association Nationale des Directeurs et Directeurs adjoints des Centres de Gestion), partagent leurs bonnes pratiques dans la publication d'un Livre blanc.

Une augmentation des absences pour raison de santé qui fragilise les collectivités.

Plusieurs facteurs entravent inévitablement la continuité et la qualité du service public, conséquences d'une croissance de la durée des absences des agents pour raison de santé.

Viellissement de la population des agents, usure liée à la pénibilité de certains métiers sont autant de raisons qui expliquent une augmentation de 41 % en 9 ans de la durée des absences pour raison de santé, soit presque 5 % par an (données Relyens).

Concernant le vieillissement des effectifs, en 10 ans, la proportion des agents territoriaux âgés de 55 ans et plus a augmenté de 9,4 points¹. L'âge moyen dans la Fonction Publique Territoriale a évolué de 44 à 46 ans entre 2011 et 2021. L'impact des réformes successives de la retraite va amplifier ce phénomène.

Face à ces risques, le marché de l'assurance statutaire est fragilisé. L'évolution croissante des absences oblige les assureurs à augmenter annuellement leur prix pour tenter d'atteindre l'équilibre financier, impactant directement le budget des collectivités.

Être acteur du changement avec un contrat responsable.

Pour répondre à ces enjeux, Relyens, groupe mutualiste européen de référence, se mobilise aux côtés des Centres de Gestion pour proposer **une approche assurantielle basée sur le management des risques.**

Dans ce Livre blanc, plusieurs piliers d'action sont proposés pour piloter et maîtriser les risques, redonnant ainsi confiance aux assureurs.

- ⇒ **Renforcer le pilotage des contrats groupes, en s'appuyant sur les nombreuses expertises détenues par les Centres de Gestion**
- ⇒ **Intégrer le pilotage de l'absentéisme dans le fonctionnement des collectivités et les inciter à réhausser leurs pratiques RH**
- ⇒ **Revisiter les procédures de passation des marchés publics, en mettant l'accent sur les outils de pilotage et de prévention et en couvrant le bon niveau de risques**

« Nous avons tout à gagner à mettre en place un dispositif global intégrant le pilotage, la prévention, l'accompagnement des agents en arrêts vers le retour à l'emploi. La notion de contrat responsable doit aussi contribuer aux équilibres techniques nécessaires à l'attractivité de ce marché pour les assureurs. » explique Sylvie Bureau-Nech, Directrice exécutive en charge des acteurs territoriaux chez Relyens.

A travers ce livre blanc issu d'un travail collaboratif mené à l'initiative de Relyens, 5 axes pour engager cette modernisation de l'assurance statutaire sont proposés :

- **Axe n°1 : La mutualisation des risques, l'ADN des Centres de Gestion**
- **Axe n°2 : La construction de contrats groupes engagés et responsables**
- **Axe n°3 : Le pilotage du contrat groupe et de l'absentéisme**
- **Axe n°4 : L'accompagnement du vieillissement des agents : usure et transitions professionnelles**
- **Axe n°5 : L'intégration des enjeux de la loi Climat et Résilience**

Pour en savoir plus : [Demandez le Livre blanc](#)

Jeudi 19 septembre de 13h30 à 14h30 :
Connectez-vous au [webinar](#) consacré au décryptage de ces observations et de ces propositions.



A propos de Relyens

Chez Relyens, nous sommes bien plus qu'Assureur, nous sommes Risk Manager. Piloter, prévenir les risques et les assurer, c'est notre engagement pour protéger plus efficacement les acteurs du soin et des territoires, en Europe. À leurs côtés, nous agissons et innovons en faveur d'un service d'intérêt général toujours plus sûr, pour tous. Nous anticipons aujourd'hui pour protéger demain. En tant qu'Entreprise à mission, nous plaçons la durabilité au cœur de notre action, notamment en déployant une stratégie d'investissement socialement responsable avec 2,3 milliards d'euros d'actifs sous gestion. Signataire des PRI – Principles for Responsible Investment depuis 2021, Relyens a remporté en 2023 le « Prix de la meilleure gouvernance en faveur du déploiement de la raison d'être » des Couronnes Instist Invest 2023 de l'AGEFI et a obtenu le Label Transparence en matière de gestion et de communication financières.

Référence :

¹ Etude INET Banque Postale décembre 2023

Contacts presse – Agence EKNO

Clara Boudinaud : 06.03.08.30.99 – clara.boudinaud@ekno.fr
Raphaëlle Genin-Martinez : 07.75.28.40.76 - raphaelle.genin-martinez@ekno.fr